

Avanza remodelación de Terminal de Calle 4



NAZÍN SALOMÓN ISMAEL

Sábado, 26 de febrero de 2022 Año 64 de la Revolución

Año LXV No. 8

En noviembre de 2021 comenzó la reparación de la Unidad Básica Terminales y Medios Alternativos, popularmente conocida como la Terminal de Calle 4, a un extremo de la Avenida de los Libertadores.

Esta Unidad, perteneciente al sector del transporte en Santiago de Cuba, abarca dos inmuebles, clasificados en Terminal A y Terminal B, destinados a la transportación de personas hacia los municipios y poblados de la provincia, respectivamente.

A pesar de que la idea inicial consistía en mejorar las condiciones del andén, espacio de reposo y carga, a petición de las autoridades locales el proyecto se extendió hacia ambas locaciones, las cuales requerían un mantenimiento adecuado por el notable deterioro agudizado tras el paso del huracán Sandy, en 2012.

"El plan inicial, solo para el andén, tuvo un presupuesto de 2 millones de pesos, pero al extender la obra asciende a más de 25 millones entre ambas terminales, cifra que puede aumentar en dependencia de los cambios y remodelaciones que se realicen", explicó a Sierra Maestra, Doralquis Guerra Guevara, directora de la Terminal de Calle 4.

"Las principales inversiones han sido en piezas de marmolería para el enchape interno, y externo posterior; transformación y condicionamiento de los baños; cambios de las oficinas administrativas; mejora de

enrejados y sistemas de protección; y ampliación de la cafetería, la cual, hasta el momento, se mantendrá con los servicios gastronómicos estatales aunque este aspecto puede transformarse buscando variedad y calidad de productos para los clientes. Realmente, no podemos decir que esta es una reparación capital pero sí ha conllevado un cambio considerable en muchos aspectos, fundamentalmente en la imagen y de seguridad.

"Para evitar el tráfico indebido de carros, pasajeros, y personas ajenas a la entidad ya se levantó un muro que separa el andén de la acera, limitando la entrada a la terminal por la avenida. Esta última estará disponible solamente para las rastras de transportación y de forma dinámica. El acceso de los viajeros será, únicamente, por Calle 4", concluyó.

Desde hace varios meses los servicios de las terminales se han trasladado para el Parque Abel Santamaría, limitados por un bajo coeficiente de disponibilidad técnica evidente en el escaso número de vehículos que se mueven hacia municipios y poblados. Esta ha sido una solución momentánea que se ha dilatado más tiempo del estimado, pero ha permitido mantener la movilidad de personas fuera de la ciudad aunque no con las condicio-

Las terminales, luego de 11 años desde la última remodelación, deben quedar listas para este 13 de marzo, según comentó la entrevistada, y proyecta una mejoría en el confort y atención a los clientes, pronosticando elevados estándares de calidad y servicios por mantener.

El nuevo Código de las Familias podrá beneficiar a Licet y Flavia

Página 4

El programa de atención a madres numerosas es algo más que una casa

Página 5

Mamá y bebé saludables: un sueño que se planifica

INDIRA FERRER ALONSO

Tener un embarazo sin complicaciones, un buen parto y traer al mundo un bebé saludable es el sueño de muchas mujeres, sobre todo cuando inician el embarazo. Sin embargo, pocas son las que planifican la reproducción, a pesar de que el proceso puede entrañar complicaciones de menor o mayor envergadura, algunas letales para la madre y

Santiago de Cuba es de las provincias con mayor incidencia de muerte materna y de nacidos vivos; de ahí que para el sistema de Salud constituya un imperativo manejar eficazmente el riesgo reproductivo preconcepcional, o lo que es lo mismo: la probabilidad que tiene cada mujer en edad fértil de sufrir daño (ella o su bebé) durante el embarazo, el parto o el puerperio, debido a características biológicas, psicológicas y socioeconómicas.

Modificar o eliminar los factores que condicionan la evolución desfavorable de la futura madre y su descendencia desde antes del embarazo, es crucial para lograr el estado de completo bienestar de la mujer durante la gestación y asegurar que tenga un bebé sano.

Por eso, tanto urge consolidar la atención preconcepcional desde la comunidad, como crear conciencia en las familias santiagueras, y especialmente en la población femenina en edad fértil, sobre la necesidad de acudir al médico para iniciar el proceso de planificación del embarazo.

Sierra Maestra abordará el tema en próximas ediciones con la intervención de especialistas. Por lo pronto, comparte con sus lectoras y lectores algunas de las características que ponen en peligro a una gestante y a su bebé, según varias fuentes bibliográficas.

Las complicaciones obstétricas son más frecuentes cuando la futura madre tiene menos de 20 años o más de 35; padece desnutrición o su estatura es inferior a 150 cm. También cuando la fémina ha tenido abortos a repetición, muerte fetal o neonatal, varios partos, un corto período entre embarazos, un período inferior a dos años entre cesáreas o sensibilización al RH.

Otros factores asociados al riesgo preconcepcional son haber tenido un bebé con bajo peso al nacer; padecer enfermedades crónicas (hipertensión, diabetes mellitus, asma bronquial, hiper o hipotiroidismo, cardiopatías, neuropatías, epilepsia, siclemia, etc.).

Formar parte de una familia disfuncional; tener bajo nivel de instrucción; cambiar frecuentemente de parejas sexuales o tener varias; consumir sustancias tóxicas mediante el uso de cigarro/tabaco, alcohol y otras drogas, también aumentan la probabilidad de daños para la mujer y su fruto durante la

Estas líneas son solo una invitación a pensar en el futuro propio y en el de los hijos que queremos tener. La responsabilidad, el cuidado y el amor a ellos debe expresarse incluso antes de concebirlos y el primer paso es buscar orientación. No hay que ir lejos: el médico de familia tiene toda la

información que necesitamos y el sistema de Salud cuenta con la estructura y personal necesarios para la planificación del embarazo.

La actual situación de la provincia ha demostrado la urgencia de que los profesionales de la Atención primaria incrementen la pesquisa activa de mujeres con riesgo reproductivo preconcepcional y actúen adecuadamente para que ellas puedan evitar embarazos no deseados, partos pretérminos, bebés con bajo peso o con malformaciones congénitas, así como la muerte del feto o del recién nacido.

La planificación familiar no es solo para quienes desean ser madres y padres, también para quienes no quieren serlo o prefieren esperar y cumplir proyectos de desarrollo personal o familiar antes de la concepción. En todos los casos, el pensamiento médico es fundamental.

Para evitar que el sueño de ser padres se convierta en pesadilla, basta con dar el primer paso.

Sábado, 26 de febrero de 2022 Sierra Maestra



Angela Santiesteban Blanco angela.santiesteban @nauta.cu

ES sábado y ya estoy con ustedes, comienzo con ARIANNA Arencibia Ibarra, de Avenida de las Acacias #88, entre Mártires de Virginius y Santa Cilia, dice: "Soy afectada por 'Sandy', estoy viviendo agregada con mi hija y mi madre en el Forza #1, apartamento 31, micro 10, gracias a que un señor nos brindó ayuda. Esta situación es de conocimiento de las entidades y organismos que tienen que dar respuesta y hasta ahora nada'... MARÍA Linares Serret, de Cardona #102, Cuabitas, Boniato, expresa: "Los residentes de la comunidad estamos

agradecidos por el trabajo que realizan en la carretera que da acceso a esta localidad para así volver a tener transporte urbano"... YANELIS López Mustelier y su madre, viven en Dos Bocas, poblado de Boniato y afirman: "Las dos viviendas pertenecientes a nosotras fueron derrumbadas por 'Sandy', vivimos en una facilidad temporal, la que con el paso del tiempo se ha deteriorado, situación que nos afecta directamente, pero en el caso de mi madre es peor debido a la edad y sus padecimientos"... JESÚS E. Naranjo Pons, de Aguilera #1202, entre 6 y 7, reparto Santa Bárbara, dice: "La emblemática 'Sombrilla de Ferreiro', hace un tiempo fue demolida, ahora hay una excavación de casi dos metros de profundidad que ofrece peligro para los peatones y pasajeros. Llamo la atención: no esperen que ocurra un accidente para su restauración, además, afecta el ornato público pues es un lugar de reunión de la juventud santiaguera... AMÉRICA S. Viudabur, de Pedrera #110, entre Enramadas y Escario, dice: "La tubería central estaba obstruida, provocando el vertimiento de agua albañal. El arreglo comenzó el 8/1/22 y lo terminaron el 11/1/22, dejaron una montaña de escombros en el centro de la artera y la acera, convirtiéndose en un vertedero, al reclamar la explicación que dan es que no hay camiones, de eso hace más de un mes"... LIANNIS Lores González, de Calle 2 de Melgarejo, El Cobre expresa: "Hace más de tres años hemos planteado que el desagüe de cuatro viviendas afecta a varias familias y lo informamos a quienes tienen que ver con el asunto. Recibimos la visita de Planificación Física y dieron de plazo siete días para que los implicados resolvieran el problema, pero no han vuelto y el desagüe continúa vertiendo agua putrefacta"... SON reiterados los criterios como el de Milla López Salas, de Calle A # 5, Reparto Agüero: "Como las terminales intermunicipales de Calle 4 están en reparación, el servicio se brinda en el parque Abel Santamaría, sin ningún tipo de condición, los viajeros están a la intemperie, al sol y sereno; pienso que mientras dure la reparación puede evaluarse la posibilidad de ponerlas en el ferrocarril"... MIGUEL Andy Charón Legró, vecino de micro 7, edificio S-18, apartamento 3, centro urbano José Martí, afirma: "Las colas en mi área para comprar en la bado José Martí, afirma: "Las colas en mi área para comprar en la bodega o en el punto de gas licuado son inmensas, y no se cumple con lo establecido respecto al Plan Jaba, los impedidos y los donantes; ejemplo, soy donante y en ocasiones en esa cola hay la misma cantidad de personas que en las otras; para colmo ahora hay otra modalidad: empleados de la empresa. Cualquiera dice soy empleado y pasa a comprar, no existe un trabajador de la entidad que revise el documento crediticio"... VECINOS de Caracoles escriben preocupados con la transportación de Ciudamar a Santiago, "los camiones deben cobrar 5.00 cup y los pisicorres 10.00 cup; sin embargo, se aprovechan de la situación y suben los precios, por ejemplo: en la mañana del pasado miércoles el camión con chapa p166636 cobraba 10 pesos en vez de 5. Lo más preocupante es que cuando la zona es controlada por los agentes de tránsito dejan de tirar pasaje hacia el litoral eso afecta a todos los que trabajamos en Santiago y vivimos allí"... LIDIA Cruz Cruz, de Câlle 12, edificio 17, apartamento 4, entre 1ra y 5ta, reparto Versalles, dice: "En enero del 2021, le di baja de la Libreta de Abastecimiento a mis dos hijos; debido a la pandemia y por ser una adulta mayor, no he podido ir al entronque de Ciudamar a darles la baja en Aguas Santiago y me siguen cobrando por tres personas. Una vecina fue a dicho lugar a hacerme la gestión y lejos de darles la baja, le cobraron 81.90. Pregunto, por qué razón, si en la libreta de 2021 están dados de baja y tachados por la Oficoda... SON varias las personas que viven en Ducureaux y zonas aledañas que preguntan sobre la inestabilidad de la corriente eléctrica en el lugar, Chi sa... Ya me voy, pero nos vemos el sábado próximo...

A la venta los uniformes escolares

ANGELA SANTIESTEBAN BLANCO

Desde el pasado 16 de febrero comenzó en la provincia de Santiago de Cuba la venta de dos uniformes correspondientes al curso 2021-2022, para los alumnos que inician la enseñanza preescolar y los de 5to grado.

Leonardo Ramos Lameda, subdirector de ventas en el Grupo Empresarial de Comercio, precisó a **Sierra Maestra** que: "Para los restantes grados, -séptimo, preuniversitario y politécnico- se asegura la venta de la prenda escolar antes de que comience el año lectivo.

"El modelo de uniforme que usaron los escolares en cursos anteriores y que está en almacenes se comercializará hasta que no se venza el plazo establecido que es de un año. Asimismo, se venderán los que tienen el nuevo diseño.

"En la provincia, hasta el momento, no existe ningún problema con la venta del uniforme escolar ya que tenemos suficiente en inventario para dar respuesta a los casos concebidos.

"Se retomó la experiencia positiva y que tuvo buena aceptación de los padres, de comercializar los uniformes en los centros escolares, en una acción conjunta Comercio y Educación en el territorio, con el objetivo de evitar las aglomeraciones y colas en las Unidades Minoristas y contribuir al cumplimiento de las medidas de bioseguridad.

"En relación con las tallas -que en años anteriores siempre tenían problemas- trataremos que los estudiantes adquieran la prenda escolar de acuerdo con su conjetura física; en caso de no ser posible, los padres tendrán la posibilidad de acudir a los atelieres, para solicitar el arreglo del uniforme.

"De igual modo cuando ya se concluya la venta en los centros educacionales, los que queden se concentrarán en una sola unidad del Comercio, para que quienes no lo adquirieron en tiempo, puedan con su cupón comprarlo".

- Sobre el uso del Cenizario Los Sauces -

El Cenizario Los Sauces comenzó a prestar servicios a la población el 7 de febrero, debiéndose arrendar el espacio para el depósito de las cenizas, mediante un contrato que tiene un valor de 420.00 CUP anual. Los interesados deben dirigirse a la oficina de trámites ubicada en la Avenida Crombet al lado de la Florería Los Sauces, en el horario de lunes a sábado de 8:00 a.m. a 12:00 m y de 1:00 p.m. a 4:30 p.m. Para mayor información, llamar al teléfono 22-610333.

Antes de abrirse el Cenizario, en el Cementerio se tomó la alternativa de depositar las ánforas con las cenizas en Cenizarios colectivos, para dar respuesta a la cremación de restos óseos procedentes de los crematorios. A partir de la solicitud de varias familias se autorizará trasladar las cenizas para el área del Cenizario Los Sauces hasta el 19 de marzo, cumpliendo los requerimientos explicados anteriormente. Los familiares para estos trámites se deben presentar a la oficina de atención a la población del Edificio Socioadministrativo del Cementerio Patrimonial Santa Ifigenia, y llamar al 22-631635.

Rafael Pacheco Álvarez/Director

Convocatorias

La Alianza Francesa convoca: Inscripciones a los exámenes internacionales DELF-DALF del 28 de febrero al 19 de marzo.

Cursos de Francés para principiantes. Cursos de francés para niños a partir de 7 años. Cursos de francés para adolescentes. Descuento del 10% para los estudiantes universitarios y preuniversitarios. En los horarios y días de la semana que más le acomode. Matrículas para los cursos de francés a partir del 1ro de marzo. Más información por el 22 64 15 03, o en Calle 6 No. 253, esquina a 11, Vista Alegre.

La Empresa Delegación Provincial de Recursos Hidráulicos convoca: Control interno. Grupo Escala XVI. Salario 4410.00. Requisito formal: Nivel Superior, con experiencia en el puesto, tener habilidades en comunicación y redacción de actas.

Asesor B Jurídico. Grupo Escala XVI. Salario 4410.00. Requisito formal: Nivel Superior. Los interesados deben presentarse en la Avenida de Las Américas S/N Micro 7 con el currículo vital, Título Refrendado. Más información por el 22632248 con Rosa Elaine Márquez Arzuaga, Directora Económica y RRHH o Yomersy Pita Dinza, Especialista en Capital Humano.

La Empresa Equipos Médicos. Retomed convoca: Especialista Mecánico. Salario: \$4210.00. C.O: Técnico. Grupo: XV. Formación Académica: Graduado de Nivel Superior de perfil mecánico, con entrenamiento en el puesto.

Învestigador "A" de Mercado. Salario: \$4410.00. C.O: Técnico. Grupo: XVI. Formación Académica: Nivel Superior con entrenamiento en el puesto de trabajo. Haber recibido cursos de preparación sobre negociación y de gestión comercial.

Se recibe: Distribución de Utilidades Trimestralmente. Presentarse en carretera a la República, anillo 5 Autopista Nacional, teléfono 22 642081 o 642018. **Yaumila Medina Tamayo/Directora Capital Humano.**



FALL ECIDOS

8/02/22 Nicolas Muñiz Segura. Lucha Contra Bandidos. Songo-La Maya. 10/02/22 Santiago Hechavarría Parada. Internacionalista. 11/02/22 Pedro Samuel Martínez Díaz. Lucha Contra Bandidos. Contramaestre. 12/02/22 José Osvaldo Cause Ferrer. Lucha Clandestina, Palma Soriano. 12/02/22 Celio Rodríguez Silva. Pensionado Far. 12/02/22 Raúl Savón Matos. Pensionado Minint. My (r).

Consejo de Belleza

Para combatir la caspa Arianna Despaigne, peluquera y colaboradora de Entre Nosotros, nos aconseja aplicar vinagre de manzana o naranja agria en el cráneo con un algodón o un aplicador. Dejar actuar 30 o 40 minutos, y después lavar el cabello con agua tibia, c h a m p ú y acondicionador acostumbrado. En pocas semanas se podrán ver los resultados.

EN LA COCINA

Tocinillo del cielo Ingredientes

Dos y quarto tazas

Dos y cuarto tazas de azúcar blanca, ½ taza de agua, cinco huevos y una ramita de vainilla.

Preparación: Ponga una cacerola a la candela con el agua, el azúcar, la canela, déjela hasta que se haga un almíbar ligero.

Aparte, ponga las yemas de huevos y la clara de un huevo en una fuente honda, mézelelo todo bien. Añádale ½ taza del almíbar caliente, sin la canela. Mezele todo bien

Con el almíbar que le quedó, póngala de nuevo a la candela para hacer el caramelo. Bañe con el caramelo el molde y vierta la mezcla. Ponga el molde en una olla y cocine a baño de María hasta que al introducirle un palillo en el centro salga seco.

LA PATRIA NOS LLAMA

24 de Febrero Sonlaban los nuevos aires Porque retumbaba en Baire El himno de Figueredo. La Patria allí nos llamaba A la independencia o muerte A luchar fuerte, muy fuerte Por la independencia amada. Hoy, nuestra Patria apremia Y lucha con seriedad Pidiendo a la sociedad Combatir a la pandemia. Disciplina y heroísmo Con el machete trabuco Con distancia y nasobuco Hoy, le pedimos lo mismo. Seguro, de esto saldremos Con las vacunas cubanas Con Abdala, Soberana "Patria o Muerte Venceremos" Argemis Orozco Peñalver

ana del Adiós

Después del sol estás tú, Más allá de mis inviernos estás tú, Un salto detrás de mi agua vives tú, Al fondo de mis paredes andas v desandas tú,

anaas y aesanaas tu, Escarbando la hojarasca de las canciones que nazcan Entre marcas que la vida hoyó en mi ayer.

Dentro de mis ojos tú, Entre mi luna y mi almohada danzas tú, El surtidor de mi verso siempre, siempre tú.

El color a la belleza se lo enciendes tú. Las flores de la agonía abren sus pétalos al día Si a un costado de mis años pasas tú.





Y yo me dejo crecer en ti. Llegué de lejos a tu raíz. Pan de nostalgia en llamas Que al fin respira amparos y ama si estás aquí.

En mi primavera tú,
Con mi angustia y mis alivios juegas tú,
De sonrisa mis espejos siempre llenas tú,
El suelo de la esperanza lo cimentas tú,
Y las máscaras del alma se hacen viento,
Se desarman, si la historia de mi ser la
escribes tú.

Más de seis millones de pesos planificados

para pagar salario a sus trabajadores, dar

mantenimiento a los medios de transporte,

comprar insumos y accesorios, reparar líneas

de conducción eléctrica y recuperar

transformadores para reincorporarlos al

sistema, están deficitarios hoy en la Empresa

Lo que fue una decisión para ayudar al

pueblo a enfrentar la pandemia de Covid-19 en

los meses más duros del contagio, se convierte

en un "bumerán" para esa entidad cuando

miles de santiagueros no acuden a pagar lo que

deben y un dinero planificado, no entra a la

contabilidad, sin dudas una situación

Los llamados clientes morosos a quienes yo

calificaría como irresponsables, tienen aún en

su poder el dinero con el que debieron pagar un

servicio que ya disfrutaron sin la preocupación

de salir a la calle a exponerse a la pandemia, lo

menos que se podía esperar es que fueran

recíprocos con el Estado, pero no, es más

cómoda la conducta de "esperar a ver qué

Si bien fue ampliamente difundida la

posibilidad de realizar convenios que facilitan

los desembolsos para evitar un impacto

económico en las familias santiagueras, no ha

sido suficiente para motivar a los irresponsables a pagar lo que le deben al

Eléctrica de Santiago de Cuba.



VICET

compleja.

pasa".

Estado.

TOMA CHOCOLATE Y PAGA **LO QUE DEBES**

Sin embargo, sobran los "irritados y dolidos" cuando los operarios de la empresa eléctrica se personan en las viviendas a cortar el servicio, una medida que está establecida desde el momento en que se realiza el contrato con los clientes, ahora tendrán que asumirlo como respuesta a la "filosofía del azadón" (todo para mí y nada para el otro lado) que están usando los morosos.

Aun cuando el corte del servicio es una medida ante la indisciplina social de incumplir los términos del contrato, no es la solución del problema, lo que revertirá la situación financiera de la Empresa Eléctrica es el pago definitivo de la deuda, que usted acuda a realizar los convenios que beneficien a ambas

Asumir con responsabilidad y de forma agradecida que las medidas adoptadas en los meses duros de la pandemia fue un aplazamiento del pago del servicio eléctrico, no una exoneración de su deber, es un buen inicio para transitar por los caminos de la disciplina, la racionalidad y las buenas normas de convivencia social.

Lo invito a que sea consecuente hoy, para que en eventos futuros no haya que pensarlo dos veces, a la hora de tomar buenas decisiones, como la que ha traído a los trabajadores eléctricos santiagueros a esta difícil situación, en la que quienes "tomaron chocolate, no pagan lo que deben".

MI ABUELO FUE MI PRIMERA ESCUELA



SALMERÓN **FERNÁNDEZ**

La educación inicia en la cuna, eso he escuchado decir por años a los mayores, refiriéndose a que es justo en la familia y desde las edades más tempranas que se educa el carácter y la personalidad de un niño.

Muchos factores conforman el resultado final y la intervención de cada persona puede resultar determinante. No sé el momento exacto en que lo llamé abuelo ni cuándo descubrí en sus ojos que sería por siempre mi refugio, pero hoy estoy segura, mi abuelo fue mi primera escuela.

Aquel hombre de su tiempo logró vencer los estereotipos y la dureza del carácter si sentía que algo me lastimaba. De él aprendí sobre la honradez como la mayor cualidad del ser humano. Sus manos largas y fuertes sostuvieron mucho tiempo las mías y con orgullo presumía siempre los logros de cada nieto.

Fue el llamado de atención a tiempo, la alerta constante y la preocupación por los estudios. En sus historias me descubrí como cubana y construí mi propio concepto abstracto e inmaterial de Patria, esa misma que nos une y

Leer fue quizá su enseñanza más

constante, lo recuerdo siempre entregado a un libro y haciendo un alto para contarme por dónde iba, sugiriendo luego que le echara una ojeada.

El día perfecto era con él, playa, excursiones al río, columpio, helado o sentarnos a conversar en un parque. Del tiempo aprendió y fue evolucionando a su ritmo, por eso me enseñó también a valorarme como mujer, a lograr independencia y a superarme siempre.

Hoy, ya no está físicamente pero cada decisión importante de mi vida la tomo pensando en él, así encuentro las respuestas que necesito.

Son muchas las familias cubanas que potencian esta relación entre abuelos y nietos, amparado ahora en el Proyecto del Nuevo Código de las familias, donde el Estado reconoce la importancia de abuelos, abuelas, otros parientes y personas afectivas, precisamente por la transmisión de valores y aporte educacional.

Por una educación más integral y armoniosa apuesta un documento pensado desde el amor, estableciendo pautas para mejores relaciones en función siempre del beneficio del menor y la familia.



Dulce espera que se cumpla lo legislado

A la Redacción de este espacio escribió Dulce María Atanes Beatón, quien reside en Calle 17, No. 56, entre 4 y 6, reparto Vista Alegre, para hacer público lo que le está sucediendo en el Distrito #4 de Vivienda.

Según dice la remitente: "Se pretende otorgar un arrendamiento violando lo establecido en la Ley No. 65 del 23 de diciembre de 1988, Instrucción No. 3/88, a una persona que fue declarada ocupante ilegal por la Resolución 239/16 de la Dirección Municipal de la Vivienda por la Resolución 201/16 de la Dirección Provincial de la Vivienda y por la Resolución No. 36/2017 del Ministerio de la Construcción.

'Todo esto después que, desde el 2017 estuviera en el plan de ejecución de ese año, asunto que nunca se materializó por incumplimiento de lo establecido, sin tener en cuenta que esta persona tiene una propiedad en La Risueña, donde ahora reside su hija, porque él tiene otra vivienda en una parcela estatal arrendada para cultivar, frente al centro urbano Abel Santamaría.

"Además tiene junto a su esposa una vivienda cerrada en el municipio de Guamá y es de conocimiento de la Vivienda Provincial, la Fiscalía Provincial y Municipal, la que en respuesta 885/16 me informó que la ejecución sería programada en 2017, según le certificó la Jefa del Departamento Jurídico del Distrito No. 4 de la Vivienda, y que yo debía aguardar por los resultados: ¿cómo se puede cambiar lo establecido en la legalidad?".

Por la imagen de Santiago



El cambio de las señaléticas en diferentes arterias favorecen el entorno



Los elevados de Micro 7 y Micro 9 del centro urbano José Martí son recuperados para garantizar también la seguridad de los peatones



Con la pavimentación de la carretera de Boniato se responde a los planteamientos de los moradores de la zona

Licet y Flavia sueñan con legitimar su familia

YAMILÉ MATEO ARAÑÓ

Cuando Licet Cuervo se hizo la prueba de embarazo y descubrió que iba a tener un bebé se quedó perpleja unos minutos, su pareja daba gritos de alegría, ella seguía inmóvil...

"Ser madre más que un sueño era un proyecto de pareja desde hace 11 años; pero esperamos tener las condiciones adecuadas. Lo concebimos por inseminación artificial casera, con un amigo donante."

La historia tiene un comienzo mucho más largo que evidencia la lucha por concretar ese anhelo. "Desde el primer momento que nos propusimos tener hijos asistimos al Centro de Atención a la Pareja Infértil en el Hospital General Docente Dr. Juan Bruno Zayas Alfonso, de esto hace cinco años y hablamos con quien era el Jefe del servicio en ese entonces y nos dijo que no teníamos ninguna posibilidad ni existían alternativas. En el departamento del PAMI me dieron la misma respuesta.

"En otra ocasión, hace cuatro años se realizó una intervención comunitaria con las mujeres de 25 años o más, en edad fértil y sin hijos y cuando le dije a la doctora sobre mi orientación sexual recibí una vez más la respuesta que 'de ser así no te puedo incluir'."

Y realmente los protocolos establecidos de asistencia a la pareja infértil no están concebidos para otras que no sean heterosexuales, así lo refirió la doctora Migdalia Montoya Infante, especialista en Primer Grado en Ginecobstetricia, máster en atención integral a la mujer y hace algunos años se desempeña como Jefa del Centro de Reproducción Asistida en la provincia santiaguera.

"En el Centro se atienden las parejas que ya han sido valoradas en su área de salud y son remitidas para un tratamiento más específico. Hasta ahora llegamos a una baja complejidad del tratamiento porque existen otros que se realizan en el Centro oriental que radica en Holguín.

"Aquí han venido parejas homosexuales interesadas en entrar al Programa de Atención a la Pareja Infértil; pero nosotros todavía no tenemos legislado la inclusión de estas

"En la actualidad atendemos a parejas heterosexuales capacitadas biológicamente para tener descendencia. Cuando se determine en nuestras leyes, estableceríamos entonces otros protocolos para este tipo de parejas.

"Además tampoco contamos con las condiciones para la conservación de espermatozoides y de óvulos que posibilitarían ofertar ese tratamiento".

La psicóloga del Centro, Yanelvis Mateo, refiere cómo en ocasiones se han detectado parejas falsas



porque uno de los dos es homosexual y desea tener descendencia.

"Una vez llegó una paciente fingiendo ser la pareja de su cuñado, y cuando pasa a la consulta de psicología -porque existe un equipo multidisciplinario que las atiende- mostraron nerviosismo, incongruencias en las entrevistas, hasta que confesaron la verdad y salieron inmediatamente del Programa".

En cuanto a los peligros de una inseminación casera la doctora Migdalia aclara que son inminentes si la futura madre tiene alguna patología asociada porque deben ser tratadas con anterioridad. O si tiene una situación invalidante de las trompas o desde el punto de vista hormonal que puede conllevar a un embarazo ectópico o riesgos en la gestación si se materializa. Además, al donante se le deben hacer estudios también para garantizar un embarazo con los menores riesgos posibles.

Dentro del hogar de Licet

El bebé ha cambiado todas las rutinas de la pareja. "El día es agotador, se necesitan 40 y no 24 horas diarias para atenderlo. Las dos nos dividimos las tareas

domésticas, no existe una dinámica estandarizada. Todo lo relacionado con el niño lo realizamos juntas, incluyendo las consultas médicas. Ambas lo bañamos, tenemos horario establecido para alimentarlo, excepto con la leche materna que es a libre demanda y eso me toca a mí nada más".

Licet no piensa en el mañana, está demasiado ocupada con su nuevo rol familiar: "No he reflexionado sobre cómo será el niño, me centro en mi función actual que es garantizarle afecto, educación y seguridad mientras de mí dependa, el resto lo escogerá él a medida que vaya desarrollándose, y es justo la cualidad que intento trasmitirle desde YA: la independencia en sus decisiones y que sus acciones, sus afectos y sus pensamientos sean auténticos.

"Siempre me enfoco en el presente; lo que te puedo afirmar con toda seguridad es que por primera vez siento que pertenezco a un lugar y que no estoy sola".

El Proyecto de Código de las Familias repercutirá mucho en el hogar de Licet: "El donante quería asumir la paternidad e inscribirlo; pero cuando nos enteramos de los nuevos cambios que podrían aprobarse en el Código que está en consulta popular nos entusiasmamos. De esa manera Flavia tendrá derechos como madre que es también y sus padres, que son sus otros abuelos.

"Espero que así sea, aún estamos a la expectativa de cómo será y de qué hacer; pero somos optimistas porque desde el punto de vista legal aportaría beneficios imprescindibles, como el que mi pareja tenga los mismos derechos y deberes que yo, a fin de cuentas es su madre también. Además existen trámites y acciones que solo yo puedo hacer, es como un hijo de una madre soltera cuando en realidad no es así".

Licet tiene una familia feliz y sin tapujos nos cuenta su historia, nos brinda cada detalle y hasta sus fotos porque "cuando se trata de contar la verdad, ocultarse le resta credibilidad. Y pienso que ni las creencias religiosas ni socioculturales pueden determinar ni limitar la formación de una familia. Así como nosotras hay más que lo hicieron; pero también hay muchas que se quedaron con el "no tiene opciones y otras que ni lo sueñan."

Licet y Flavia son madres, es una realidad que no puede ignorarse, sin embargo tuvieron que escoger el camino más riesgoso porque aún nuestros programas de reproducción carecen de una mirada y reconocimiento a estas parejas. De ahí la justeza y carácter renovador e inclusivo del Proyecto. Ellas han formado una familia llena de amor y cuidados, y eso es más que suficiente para legitimarla.

RECUPERADAS 10 AMBULANCIAS POR UNIDAD DE TRANSPORTE EN SANTIAGO DE CUBA

NAZÍN SALOMÓN ISMAEL

El sistema hospitalario cubano sufre por la falta y el constante deterioro de ambulancias y vehículos destinados al traslado de pacientes.

La revitalización de estos medios, en su mayoría inutilizados por la inexistencia de piezas y partes requeridas para su funcionamiento, se ha convertido en objeto social de varios centros transportistas estatales.

Tal es el caso de la Empresa Integral de Servicios Automotores (EISA) UEB Santiago Cecilio Sánchez Valiente, donde se desarrolla un programa de recuperación de ambulancias de la marca "Jinbei", inhabilitadas para realizar traslados hospitalarios debido a la escasez de piezas y recursos que hoy afectan considerablemente al sector.

"Ya se ha recuperado uno de estos carros, el cual requirió la adaptación del motor, caja de velocidades, recuperación de hojas de muelles, adaptación de terminales (para mayor perdurabilidad), instalación eléctrica y tapizado",



explicó a **Sierra Maestra**, Rolando Galbán Santana, director de producción de la Unidad Empresarial de Base.

"Esto no satisface la demanda pero suma un carro más en la atención y permite retomar las líneas de servicio. Por otra parte, trabajamos en la reparación de 10 ambulancias marca Hyundai, las cuales también se ven afectadas por la falta de recursos y el escaso financiamiento. Otras líneas nuestras sufren por los faltantes pero aun así logramos mantenerlas funcionando hasta en un 85%", concluyó.

Actualmente, es necesario potenciar el coeficiente de disponibilidad de estos vehículos, los cuales dependen de la innovación, adaptación y recuperación de varios componentes vitales. También, en este caso, fue requerida la labor en conjunto con el Ministerio de Salud Pública.

Las "Jinbei", provenientes de la República Popular China, tienen capacidad hasta para siete personas y son de las más demandadas en el mercado internacional. Su costo suele superar los 20 mil dólares y cuentan con el adecuado equipamiento para sus funciones.

Como resultado, el trabajo en la EISA se encamina hacia mejorar la calidad en el traslado de pacientes hospitalarios, a través de ambulancias que retoman la utilidad con los parámetros técnicos y de seguridad que exigen la garantía, dada la casi nula posibilidad de sustitución de piezas o vehículos. No obstante, la inventiva e innovación de mecánicos, técnicos, e ingenieros, merecen el reconocimiento por su ayuda en la preservación de vidas humanas.



ALGO MÁS QUE UNA CASA

YUZDANIS VICET GÓMEZ

Entrega de parcelas para la construcción por esfuerzo propio, subsidios para construcción, reparación, rehabilitación o ampliación de viviendas, remitir el caso a la Fiscalía o los tribunales para que los tutores legales de los menores desprotegidos asuman sus obligaciones, además de la asignación de viviendas, cuentan entre las variantes establecidas para la atención a "madres, padres o tutores legales que tengan bajo su guarda y cuidado a tres o más hijos de hasta diecisiete años de edad", explicó a Sierra Maestra Yanet Silega Callol, secretaria del Consejo de Administración municipal de Santiago de Cuba.

La dirigente administrativa, agregó que el procedimiento incluye "ofrecer similar tratamiento a las parejas jóvenes con uno o más hijos que presentan problemas habitacionales". Al describir el proceso, Silega Callol expresó que participan entidades como Vivienda, Trabajo y Seguridad Social, Salud Pública, Fiscalía, los Departamentos de Atención a la Población de los gobiernos municipales, en particular de la capital provincial, y las cuatro direcciones ejecutivas ubicadas en los distritos, donde también se realiza la clasificación.

Vale destacar que para el año en curso el presupuesto del Estado erogó un monto de 3 600 000 CUP solo para dar tratamiento a la problemática habitacional de este sector de la población en el municipio de Santiago de Cuba, un fondo que irá beneficiando a las diferentes categorías clasificadas para la atención, teniendo en cuenta el grado de complejidad que presente cada caso.

Las madres, padres o tutores no gestionan las viviendas



El documento legal que establece el procedimiento que debe seguirse, deja definido desde la descripción de su objetivo, cuáles son las opciones para dar atención, y autoriza a los órganos locales del Poder Popular a comprar viviendas de propiedad personal para su asignación a los referidos sujetos, disponiéndose de un máximo de 350 000 CUP para la adquisición de cada inmueble que debe contar con sala, cocina comedor, mínimo 3 habitaciones, baño y patio en condiciones de habitabilidad.

Según versa en el documento de referencia, el Departamento de Inversiones de la Dirección Municipal de la Vivienda, recibirá de la Dirección Municipal de Salud Pública los listados de los beneficiarios, por escrito, nominalizados y certificados, los que quedarán sometidos a validación durante las visitas de los especialistas, quienes determinarán las necesidades habitacionales, consignarán la cantidad de hijos y las acciones por realizar.

Luego, el Departamento de Fondos "contará con un registro de compra de casas donde constarán los datos del propietario, dirección de la vivienda, dictamen, tasación y precio; además hará un acta de comparecencia donde quede clara su conformidad.

Al final del proceso el Departamento de Subdirección Legal, emite la Resolución de incorporación de la vivienda al Fondo del Estado y su descripción donde se debe de consignar la solicitud del cheque a favor del vendedor; notificada la resolución se le informa al vendedor y se le hace entrega del cheque a su favor, el Estado ocupa la vivienda libre de ocupantes y la otorga al beneficiario. En este proceso NO está establecido que intervengan los beneficiarios, en la búsqueda de personas interesadas en vender ni en las negociaciones.

Queda claro que el procedimiento aprobado para atender madres, padres o tutores legales que tengan bajo su guarda y cuidado a tres o más hijos de hasta 17 años, está diseñado con apego a la disciplina, el control y la responsabilidad estatal en su ejecución; también se evidencia que el otorgamiento de viviendas no es la única vía, pues la ayuda financiera para construir, reparar, rehabilitar o ampliar, junto a la entrega de parcelas, son otras soluciones aprobadas.

Toca a los organismos y entidades involucradas en el proceso, tomar cartas en el asunto para evitar deformaciones que generen inconformidades que resulten de la desinformación; no basta que se realicen intervenciones en los medios de prensa, urge llegar a la base, "tocar con las manos" a las personas que no recibieron la información oportuna, solo así tan noble empeño que expresa la voluntad política de la dirección del país para con su pueblo, trascenderá como algo más que una casa.

"Conocer a Fidel cambió mi vida"

A propósito del 60 Aniversario de la Educación para Jóvenes y Adultos, les proponemos esta historia de un profesional formado en esta enseñanza

DAVID MEDINA CABRALES (Colaborador)

El 28 de marzo del 2002 el Comandante en Jefe Fidel Castro dejó inaugurado el Curso de Superación Integral que posibilitó la reincorporación al estudio de miles de jóvenes en Cuba.

En Manzanillo, provincia de Granma, a la espera de la llegada de Fidel, en la plaza abierta Celia Manduley, cerca de las seis de la tarde, a pocos metros del mar, Wilden Javier Guerra Estrada sintió un extraño frío, cuando vio acercarse al hombre alto, vestido de verde olivo, que lo saludó.

Desde ese momento, la vida de este joven con apenas 19 años de edad, desvinculado del estudio y el trabajo, tomó un nuevo rumbo, sería alguien en la vida.

Hoy sus palabras rememoran aquellos momentos en que sintió como que volvía a nacer en brazos de su Revolución.

¿Qué posibilidades le brindó a usted incorporarse al Curso de Superación **Integral?**

"Como todo niño tenía sueños que deseaba cumplir, anhelaba ser militar, específicamente piloto de combate, aunque no pude materializarlo. Luego la vida me premió al ingresar a uno de los Programas Priorizados de la Revolución, que fue el Curso de Superación para Jóvenes, idea genial de nuestro Comandante en Jefe, el cual dio la posibilidad a muchos jóvenes que al igual que yo nos encontrábamos desvinculados por una causa u otra, del estudio y del trabajo, y que quizá veíamos frustradas nuestras ansias de ser profesionales y útiles a la sociedad. Pienso que todo esto constituyó un antes y un después en la vida de todos los que pasamos por allí".

¿Qué significó conocer al Comandante en Jefe en esa etapa juvenil?

"Todo fue una incógnita, solo sabíamos

que íbamos a la inauguración de este proyecto, y que a mi provincia natal de Granma se le había otorgado la sede de tan importante programa.

"Muchos de mis compañeros no pudieron asistir, pues la presencia fue de manera selectiva, lo cual despertaba en mí una mayor curiosidad de saber a qué personalidad veríamos allí. Mientras nos trasladábamos hacia Manzanillo, nos comunican que esa figura que tanto interés despertaba entre nosotros sería Fidel. Imagínese, saltábamos de alegría, deseosos de llegar a esa plaza, donde pronunciaría las palabras centrales de ese acto.

"Dos días después intercambiamos con él al finalizar su discurso en la tribuna abierta efectuada en el municipio granmense de Buey Arriba. Fue una impresión difícil de describir, algo emocionante que nunca olvidaré".

Una vez finalizado este período estudiantil, ¿por cuál profesión se inclinó?

"Opté por una de las carreras más hermosas, el Magisterio, inspirado en grandes maestros que a lo largo de la historia pusieron en alto la enseñanza en Cuba. Concluí los estudios universitarios graduándome como licenciado en Educación Primaria, obteniendo Título de

¿Qué significó mantener comunicación con Antonio Guerrero, uno de nuestros Cinco Héroes?

"En la etapa final de mis estudios universitarios leí una publicación en el periódico Juventud Rebelde, que contenía las direcciones de las cárceles en las que se encontraban prisioneros los Cinco Héroes cubanos. Me decidí a escribirle a Antonio Guerrero Rodríguez, con la duda de que si le llegaría o no esta carta. Mi sorpresa fue cuando recibí la respuesta donde con su puño y letra respondió a cada una de las interrogantes que le hice. A partir de ahí, por muchos años, mantuve una estrecha comunicación con este incansable luchador por la paz. Estas cartas aún las conservo en un lugar muy sagrado y significaron una bujía inspiradora para continuar su legado y preservar nuestras conquistas".

Casi toda su vida usted ha estado dirigiendo, ¿cuál es la receta para ser siempre un buen líder?

"Dirigir es un arte, para lo cual no existe una receta, pero el secreto está en la entrega y la responsabilidad que se es capaz de dar a toda profesión que se desempeñe.

"Mi vida laboral como maestro inició en una comunidad de carácter histórico, Ruta Martiana. A partir de ahí ocupé cargos de dirección en otras demarcaciones del municipio de Contramaestre y Tercer Frente. En este último inauguro en mi condición de director, la Escuela Martiana, segunda de su tipo en esta provincia, cuyo objetivo es profundizar la historia del Tercer Frente Oriental, con énfasis en la vida y obra del Comandante de la Revolución Juan Almeida Bosque".



Ahora desempeña el cargo de director municipal de la Dirección de Inspección en Contramaestre, y es de los cuadros más jóvenes del municipio, con apenas 39 años. ¿Cómo llega y qué representa asumir esta responsabilidad?

"A la Dirección de Inspección llego a propuesta del Primer Secretario del Partido en mi municipio, José Ángel Labrada Castillo, quien vio en mí todas las condiciones para desempeñar tan responsable labor, aunque ya tenía los conocimientos teóricos pues en el 2012 me había graduado como Supervisor Integral.

"Ha sido una tarea dificil, pero no imposible, me ha tocado enfrentar la situación epidemiológica por la Covid-19; la lucha contra las indisciplinas y las ilegalidades es otro de los retos a los cuales me enfrento día a día con mi colectivo laboral.

"Mi mayor satisfacción es saber que defiendo los derechos de la población, y cuando se me acercan dando muestras de reconocimiento por la labor que realizamos, siento mayor compromiso y la obligación de mantener en alto el lema: Nos debemos al pueblo, y para él trabaja-

¿Qué mensaje le trasmite a las nuevas generaciones de cubanos?

"A los jóvenes los exhorto a que no dejen de soñar, que todo lo que se propongan en la vida lo logren, porque toda meta tiene un propósito y es alcanzable, si le dedican tiempo y empeño. Que mantengan la mirada puesta en el futuro, defendiendo así todas las conquistas logradas por nuestra Revolución, como lo hizo la Generación del Centenario, con Fidel al frente. Que sean una juventud comprometida con su tiempo, pensante, innovadora, y con ganas de seguir construyendo un país mejor".

Sábado, 26 de febrero de 2022





Una muestra de cómo la Tumba Francesa La Caridad de Oriente ha conservado en sus toques de tambor, bailes y vestuarios el legado de quienes la iniciaron hace 160 años, formó parte de la gala artística que la agrupación dedicó a su efeméride en el Parque Céspedes de Santiago de Cuba.

José Ramón Monteagudo Ruiz, miembro del Secretariado del Comité Central del Partido y primer secretario de la organización en la provincia de Santiago de Cuba, y Beatriz Johnson Urrutia, integrante del Consejo de Estado y Gobernadora en el territorio santiaguero, asistieron al

LEGADO DE LA TUMBA FRANCES

CULTUR\\ LES

homenaje junto a otros dirigentes del PCC y el Gobierno y de especial y entre otros aspectos, señaló: instituciones.

En el acto se recordó, cómo el 24 de febrero de 1862 nació la Tumba Francesa La Caridad de Oriente, resultado de los nexos entre la cultura afrocubana y la que trajeron a Cuba desde la vecina Haití, hacendados y colonos franceses, replicada por sus esclavos.

Precisamente, Monteagudo y Johnson Urrutia distinguieron con diplomas y flores a la agrupación homenajeada, en nombre del PCC y de la Gobernación; y similar entrega hicieron la Dirección Provincial de Cultura y el Sistema de

Antes, cuatro personalidades: Olga Portuondo Zúñiga, Fátima de la Caridad Patterson Patterson, Ileana Luna Hernández y Reynaldo López Vázquez, fueron distinguidas por el Centro Provincial del Patrimonio Cultural de Santiago de Cuba, a solicitud de la Sociedad Tumba Francesa.

La entidad acordó otorgar a dichas personalidades, excepcionalmente, el Reconocimiento Tradición e Identidad en el marco de las actividades por el 160 aniversario de la Sociedad Tumba Francesa La Caridad de Oriente... por su contribución a la promoción y preservación de la herencia ancestral de dicha Sociedad.

El M.Sc. Pascual Díaz Fernández hizo una intervención

"La imaginería popular ha consagrado a varios de nuestros héroes independentistas como tumberos, y a las sociedades como centros de conspiración... Hasta hoy, cultura, tradición y acción política revolucionaria van de la mano. El intelectual revolucionario Armando Hart dejó dicho: 'La justicia ha triunfado, adelante el arte'. Nosotros decimos como los amigos de la Tumba Francesa: No hay novedá, arriba mi pueblo, no hay novedá".

En un texto de Queli Figueroa Quiala, Mayora de Plaza de la Tumba Francesa santiaguera, se afirma que al principio era en forma de burla; luego, fortalecidos esos bailes, salieron de los secaderos de café y surgieron sociedades de las que perduran tres: Santa Catalina, en Guantánamo; Bejuco, en Sagua de Tánamo, y La Caridad de Oriente, en Santiago de

En varios momentos de la actividad, la Tumba Francesa de Santiago de Cuba, regaló muestras de su arte muy aplaudido por el público que colmó el Parque Céspedes, junto a una nutrida representación artística de la ciudad. Y como cierre intervino la Tumba Francesa Bejuco, para saludar a su homóloga santiaguera.

SO.S. SALA DOLORES!

Los ojos de Santiago de Cuba están puestos hoy sobre el edificio de la antigua iglesia, en la intersección de las calles Aguilera y Reloj, devenido espléndida Sala de Conciertos

Así, mucha gente en esta urbe de un poquito más de 506 años de existencia, recibirá con beneplácito la información de que en el transcurso de la semana que comienza este domingo, se iniciarán acciones que finalmente darán al traste con el deterioro en algunas áreas del famoso recinto.

De entre quienes aplauden la decisión, uno de los más entusiastas es el escultor Alberto Lescay Merencio, Héroe del Trabajo de la República de Cuba y Premio Nacional de Artes Plásticas 2021, que hace aproximadamente un mes fue el primero en convenir con el periodista sobre la necesidad de promover una labor conjunta por la Sala.

En términos similares se pronunciaron Rodulfo Vaillant García, compositor y presidente de la Uneac; directivos y trabajadores de la "Dolores", de la entidad de la música, y público con el hábito de asistir a las veladas con la Orquesta Sinfónica de Oriente o figuras relevantes del pentagrama en Cuba y el mundo.

Para nada es infundado el sobresalto, cuando pasan días, semanas, meses y la Sala permanece cerrada al público. Ahí está el Teatro Oriente, en la calle Enramadas, como mudo testigo de lo que provoca en un inmueble, la combinación del paso del tiempo y la ausencia de la mano del hombre.

Hace casi un año, el 9 de marzo de 2021, se entregó un dictamen de inspección técnica al conjunto de la Sala de Conciertos Dolores, solicitada por Rosa María Prades Bell, directora de la Empresa de la Música, a la Oficina Técnica de Conservación y Restauración perteneciente a la Oficina del Conservador de la Ciudad.

El objetivo era evaluar el estado técnico constructivo general de la Sala y el área socio administrativa, es decir: conocer el "estado de salud" de un inmueble que en la segunda mitad de la década del 70 del siglo XX pasó de ser un edificio en ruinas y devastado por un incendio, a un recinto de exquisita terminación para acoger funciones de conciertos musicales.

Aquel proyecto significó un reto por sus exigencias acústicas, resueltas esencialmente con el empleo de una concha transparente de láminas acrílicas y el tratamiento de las superficies con diferentes materiales y texturas que posibilitan el control del sonido.

En fin: quedó lista una auténtica joya, alabada por figuras de renombre internacional, precisamente por tener el local, la mejor acústica del país.

Lo cierto es que un año después del dictamen no se había realizado acción alguna de envergadura, la sala permanece cerrada primero por la Covid-19 y ahora por los bomberos para evitar cualquier percance de derrumbe y alejar lo más posible, accidentes que pongan en riesgo la vida de personas.

El dictamen concluyó que el punto más crítico se encuentra en los muros exteriores, una parte de la cubierta de la sala, y el área de los campanarios que se encuentra en mal estado, representando este último, la posible ocurrencia de derrumbe.

En el área socio-administrativa, los principales danos se encuentran en la estructura de cubierta y en las áreas de servicios sanitarios... y se concluía:

"Se deben realizar intervenciones constructivas con prontitud, para evitar que continúen deteriorándose los elementos estructurales de la edificación.'

Pero transcurrieron casi 12 meses y nada se ha hecho por diferentes motivos, uno de estos el principal: todo el mundo conoce que la entidad de la música no dispone de presupuesto para asumir la intervención constructiva. Y ahora mucho menos.

Jesús Céspedes Ramírez, subdirector de inversiones y colaboración de la Oficina del Conservador de la Ciudad, es toda una personalidad por sus conocimientos y experiencia, y al decir de funcionarios de la entidad de la música, "por su seriedad y

Sobre el árbol rebosante de salud que se vergue encima del campanario en la entrada principal de la Sala Dolores, Céspedes argumenta que la pandemia obligó al traslado del personal del recinto para conciertos y no se llevaron a cabo mantenimientos ni revisiones de rutina. Cree que algún pájaro depositó semillas y a los dos lados de la entrada nacieron esos árboles; hay algunas filtraciones que están en estudio en los techos de los baños pero la sala en sí no tiene problemas que amenacen derrumbe de la

Al respecto, conocimos que cuando se alistó el local como Sala de Conciertos, la solución de la cubierta representó solo en esa área, una inversión de un millón de dólares.

Pero ¿cuál es la concreta hoy al cierre de febrero de 2022?

"La Oficina del Conservador de la Ciudad ya va a trabajar para evitar el peligro de derrumbe en los campanarios. Los bomberos declararon que no podía entrar público pero se podían realizar allí labores de limpieza que le dieran un aspecto diferente al local. Luego del dictamen, la Dirección Provincial de Cultura alegó no tener presupuesto. Ahora el

Gobierno en la provincia, le dio la tarea a la OCC, de hacer la revisión y dar la solución técnica.

"La ERCON, del Gobierno, es la que va a efectuar los trabajos junto con la OCC como inversionista y proyectista.

"Ese techo está reforzado completamente con planchas de acero y para restaurar lo relacionado con el campanario, primero vamos a montar el andamio, verificar y luego entrará la entidad constructora.'

Quien conoce los avatares de las agrupaciones musicales en Santiago de Cuba para hacerse de una programación entenderá mejor por qué la entidad de la música no dispone de presupuesto para asumir tarea de tal envergadura como es la "Dolores".

A falta de la presencia de Rosa María Prades Bell, directora de la empresa, por La Habana junto con Yorisel Andino, al frente de la "Dolores", el entrañable Rafael Lorenzo Fong Castellanos, subdirector de Aseguramiento de la "Miguel Matamoros" añade:

'Nosotros solicitamos en 2019 a la Oficina Técnica de la OCC una revisión de la Sala para diagnosticar y dictaminar técnicamente, los principales problemas del inmueble. La Covid-19 vino a complicar más el problema. Imaginate la Orquesta Sinfónica de Oriente sin un local para ensavar, para presentaciones. En verdad, como dice la OCC, la Dolores no se cerró por problemas constructivos sino por la situación de la pandemia. Nosotros como empresa no tenemos un área de mantenimiento que nos permita realizar estos trabajos que requiere la Sala. No tenemos el departamento idóneo.

"Siempre de Omar López, de la OCC, de su Oficina Técnica hemos recibido una atención esmerada; jamás ha habido una desatención y ahora se propuso continuar con el dictamen en 2022. La Sala es vital para esta urbe que ahora es referente musical de Iberoamérica y Ciudad Creativa en la Música por la Unesco. Ni pensar en que perdamos un lugar tan



especial como ese. Entre todos podemos ponerlo a punto."

EL CAMINO TORTUOSO DE UNA **SALA**

En verdad es un camino tortuoso el que ha seguido la existencia de uno de los inmuebles más llamativos de esta ciudad: Por ejemplo, se interpone en el trazado lineal de la calle Aguilera y la obliga a un recodo casi ilógico.

También es un sitio estoico ¿por qué? Porque ni terremotos, desmanes de los piratas, incendios, y el abandono del hombre han podido dar cuenta del lugar.

En sus más de tres siglos de existencia, primero fue la Ermita de Santa Ana, que prácticamente cerraba el perímetro de la ciudad; luego fue la Iglesia Nuestra Señora de los Dolores; después convirtieron el local en capilla para las sesiones religiosas del colegio aledaño, y más acá en el tiempo, en 1975 un incendio casi lo borra del mapa urbanístico y lo dejó en ruinas. Entonces el Arzobispo de Santiago de Cuba lo cede a las autoridades de la localidad para convertirlo, luego de un complejísimo proceso inversionista en que brilló la capacidad de los arquitectos y constructores santiagueros, en la tan necesaria Sala de Conciertos Dolores, recinto inaugurado en enero de 1989 con las condiciones ideales para la música clásica hecha por grandes orquestas o pequeños formatos, y también para otros géneros del pentagrama y aval adicional de tener la mejor acústica del país en un local de su tipo.

Lamentablemente, por un motivo u otro, en los últimos casi 20 años el local no ha tenido una intervención con todas las de la ley. Y ahora comenzamos a pagar las consecuen-

Esto último reafirma el criterio de varias figuras del arte y la cultura en la ciudad: Todo el que pueda debe aportar al rescate de la "Dolores" para hacerle una reparación que le devuelva el esplendor de 1989 y lo haga para otros 20 o 30 años.





El futsal también quiere su presea

La selección de fútbol sala de Santiago de Cuba da los últimos retoques a su preparación para tomar parte en el Grupo D de la IV Liga Nacional, pactada para iniciarse el venidero 3 de marzo, jornada donde los indómitos recibirán al actual campeón del país, Granma.

Nuevamente dirigidos por el profesor Alexander Zayas Cordero, los "rojinegros" llevan varios meses de entrenamientos, en los que han buscado la puesta a tope, tras casi dos años sin competencias a causa de la Covid-19.

"A pesar de que los muchachos se mantuvieron activos en algunas copas interbarrios, sabemos que eso no tiene nada que ver con una preparación de la Primera Categoría. Es por eso que decidimos convocar a la preselección un mes antes de lo planificado, para poder aclimatarlos y subirles las cargas en las sesiones de trabajo", explicó el estratega.

De acuerdo con el proceso de transición que vive el fútbol cubano en la actualidad, el elenco montañés, que volverá a tener como sede al ateneo deportivo Armando Mestre, tendrá que adecuarse a un calendario extenso, el cual-si se alcanza la clasificación en las diferentes etapas- podría extenderse durante ocho meses; ya que el evento cuenta con dos fases clasificatorias, la semifinal y la Final.

"Mantenemos la base de los últimos torneos, entre los que están el capitán Manuel Alejandro Castillo, Raúl Sánchez y Omar Hechavarría, entre otros. Pero también hemos logrado recuperar a atletas como Santiago Dager e Iraelio Napal, lo cual es bueno para elevar la competitividad en el grupo. Así como la inclusión de los talentos sub-23 Héctor de la Torre, Carlos Soca, Marcos Infante y Ricardo Basterrechea", aseveró Zayas Cordero.

Como ya les había adelantado, para esta edición el elenco de la llamada "tierra caliente" tendrá que buscar su clasificación en el apartado D, donde además estarán el actual monarca Granma, Holguín y Guantánamo.

"Sabemos que estamos en una llave bien complicada, pues solo avanzan dos y hay rivales como Granma, que todos sabemos la calidad que tiene; así como Holguín, que es uno de los más experimentados en estos torneos de futsal. Y Guantánamo no será nada fácil tampoco. Pero nosotros estamos preparados y vamos a pelear partido a partido para estar entre los medallistas", sentenció.

En el Grupo A aparecen las representaciones de Pinar del Río, Isla de la Juventud, Industriales, La Habana y Artemisa. Mientras, en el B jugarán Mayabeque, Matanzas, Cienfuegos y Villa Clara. La agrupación C tendrá

como protagonistas a Sancti Spíritus, Ciego de Ávila, Camagüey y Las Tunas.

Clasificarán a la segunda ronda los dos primeros de cada grupo, por lo que quedarán cuatro selecciones por región, que volverán a jugar separadas en dos llaves, donde igualmente avanzarán los dos primeros.

Así las cosas, los cuatro semifinalistas jugarán todos contra todos, de donde saldrán los finalistas que pugnarán por el título en partidos de ida y vuelta. Y a modo de exhibición, el campeón de la competencia se enfrentará a una selección de estrellas del torneo.

En la pasada Liga, los indómitos alcanzaron un buen cuarto lugar, que solo ha estado superado por una presea de plata, en el 2011, bajo la batuta del DT Eduardo Pera, que es el mejor resultado histórico de la provincia santiaguera.

Nómina del equipo Santiago de Cuba: **Porteros:** Alejandro Gorgüet, Carlos Rafael Soca, Reynel Urgellés v Karel Adrián Guzmán. Cierres: Víctor Leonel Caballero, Iraelio Napal y Euclides Taquechel. Alas: Omar Hechavarría, Manuel Alejandro Castillo, Héctor de la Torre, Juan Pablo Leyva, Alejandro Serrano, Alain Joel Bello, Luis Santiago Dager, Ricardo Basterrechea y Enoel Ayorde. Pívots: Raúl Sánchez, Julio César Pérez, Ernesto Frómeta y Marcos David Infante. **Cuerpo técnico:** Alexander Zayas (director), Onel Seguí (asistente), Midriel Fonseca (asistente), Wilfredo Márquez (entrenador de porteros), José Fernández (médico) y Yoendris Hernández (delegado).

Resultados de la tercera jornada del Torneo de Apertura 2022: Guantánamo 2-0 Santiago de Cuba, Granma 2-0 Holguín, Ciego de Ávila 0-2 Camagüey, Las Tunas 1-0 Sancti Spíritus, Artemisa 5-0 Mayabeque, Villa Clara 2-1 Pinar del Río, Matanzas 2-3 Cienfuegos, La Habana 1-0 Isla de la Juventud.



Los indómitos buscarán mejorar el cuarto puesto alcanzado en el último torneo Foto: Cortesía del equipo

CATALEJO DEPORTIVO

Donan judogis a la Eide santiaguera

El atleta aragonés Raúl Clemente y la familia Casal de Lleida, a través de la ONG Medicuba-España y la Asociación de Solidaridad y Cooperación al Desarrollo Ernesto Guevara, de Madrid, entregaron 56 judogis a la cátedra de judo de la Escuela de Iniciación Deportiva Orestes Acosta, de Santiago de Cuba.

A decir del jefe de la cátedra, Rudy Cabrales Castillo, la donación ayudará a realizar un mejor trabajo con los jóvenes talentos con los que cuenta la academia y así mantenerse entre las mejores provincias del país, pues actualmente son el segundo lugar integral a nivel nacional.

Son acciones como estas las que crean puentes de amistad y solidaridad indisolubles, que además ayudarán a los futuros campeones de ese arte marcial en el territorio indómito a mantener a Santiago de Cuba como una potencia en la práctica del judo.

Yan Luis Arrieta dominó vuelta ciclística en la Ciudad Héroe

El artemiseño Yan Luis Arrieta, del equipo nacional, ganó la segunda etapa de la Vuelta a Cuba en la región oriental, que culminó en la ciudad de Santiago de Cuba, y se colocó como líder momentáneo del giro.

Con un recorrido de 101,6 kilómetros desde la ciudad de Guantánamo, Arrieta marcó tiempo de 2:20.16 horas, así como sus más cercanos perseguidores, el guantanamero Hidalgo Vera y el espirituano Andy Díaz.

Este viernes, se disputó la tercera etapa en el segmento de 115,6 kilómetros desde la Ciudad Héroe a Bayamo, y en el

trayecto hubo metas volantes en Palma Soriano (kilómetro 41,6), Contramaestre (69,6) y Jiguaní (91,6), esta última

Antes de salir de territorio indómito, Arrieta dominaba la clasificación general, por puntos y entre los atletas sub-23. En tanto, el cienfueguero Juan Cabrera lideraba en metas volantes y José Domínguez entre los juveniles.

Este año la Vuelta a Cuba estrena un nuevo formato, pues se correrá por regiones. La actual terminará en Las Tunas, para abril próximo se prevé el de la zona central y para mayo sería la occidental.



Yan Luis Arrieta ha sido el mejor en este segmento inicial Foto: Calixto N. Llanes

¿Es ganar lo único que importa?



Los indómitos son los líderes en bases robadas Foto: Miguel Rubiera Jústiz (ACN)

Siempre he sido de los que cree que el deporte, más allá de promover valores y ser un instrumento para lograr la integración de disímiles culturas, se trata de ganar, ganar y ganar.

Seamos realistas, por lo general, cuando su equipo o atleta de preferencia sale victorioso, lo demás pasa a un segundo plano. Claro, siempre habrá tela para analizar y debatir, y también aparecerán los románticos que prefieren disfrutar de la victoria acompañada por la perfección en el juego.

En este primer tercio de la 61 Serie Nacional de Béisbol, los números nos muestran que las Avispas de Santiago de Cuba han sido de los elencos más ganadores y actualmente son segundas, con 15 sonrisas y ocho descalabros.

Un inicio soñado para el profesor Eriberto Rosales, que ha visto a sus muchachos salir airosos en casi todos los duelos particulares, salvo el efectuado esta semana contra los Gallos de Sancti Spíritus, en el que cayeron dos juegos por uno.

Los que se conforman con ver celebrar a los indómitos en el centro del terreno sin importar cómo, deben estar complacidos. Pero los que van un poco más allá de un resultado, rápidamente se topan con una realidad: Este paso ganador de los montañeses no se corresponde mucho con las estadísticas colectivas que acumulan.

Es difícil entender que las Avispas sean sublíderes con 38 errores en 23 partidos, o sea, más de una pifia y media por encuentro. Todo eso en 915 lances que dejan un pobre promedio de .958, que es solo superior que el de los Industriales (.956) y está bastante alejado de la media del torneo (.970).

Lo mejor de los guantes santiagueros son las jugadas de doble matanza, ya que nadie en toda la Serie ha fabricado más que ellos, que han hecho 45.

La ofensiva ha levantado algo, aunque todavía el average no es de los mejores de la lid (.282; lugar 11 entre los 16 conjuntos); sin embargo, son los quintos que más carreras han producido (141), lo cual demuestra que las conexiones han llegado en los momentos más oportunos, y nadie ha robado más bases que los "rojinegros" (líderes con 22).

El pitcheo ha sido el gran sostén de ese segundo lugar. Menos de cuatro carreras limpias por juego (3,46), es algo de lo que solo pueden vanagloriarse los indómitos y los Cocodrilos de Matanzas (2,86), casualmente -o no- los dos punteros del campeonato.

Los números no mienten, a pesar de esas 15 victorias en 23 juegos, la nave indómita tiene mucho que pulir para llegar a la meta ansiada, que no es otra que el podio de premiaciones.

Pero lógicamente, no voy a titular esta columna con una pregunta sin dar mi respuesta. Pues sí, yo soy de los que cree que no hay nada más importante que ganar. Esa miel que desprende la victoria no tiene comparación.

Que las Avispas defienden mal y que el bateo no es ni remotamente el de los equipos santiagueros de antaño, es cierto. ¿Y qué? Ganan, y mientras se mantengan en esa línea, bienvenido sea. Ya habrá tiempo para lograr victorias y, además, encantar. Por ahora, me quedo con ese segundo lugar. Nos vemos en el "Guillermón".

Hoy la familia santiaguera podrá disfrutar de una Feria Agropecuaria de 7:00 a.m. a 12:00 m en la avenida Victoriano Garzón, también llegará hasta Micro 9 y Micro 8 del 'José Martí', al centro urbano Antonio Maceo, al Micro 1 B del 'Abel', Altamira, Chicharrones, Avenida de Céspedes y el Nuevo Vista Alegre. Asimismo se desarrollarán festivales culturales, deportivos y recreativos infantiles y juveniles de 8:00 a.m. a 11:00 a.m. y en las habituales Arterias Principales, desde las 4:00 p.m. hasta las 12 de la noche habrá actividades gastronómicas y comerciales para las familias

GARANTIZADA LA CANASTA BÁSICA DE MARZO

ANGELA SANTIESTEBAN BLANCO

Ya comenzó la distribución de la canasta básica que se garantiza cada mes sin ningún tipo de dificultad en la provincia de Santiago de Cuba, según informó a Sierra Maestra Leonardo Ramos Lameda, subdirector de Ventas de la Dirección de Comercio en el territorio. Asimismo, sentenció que hoy se sitúa en bodegas el 50% de los alimentos de marzo, debido a que existen algunos atrasos, pero está asegurada la entrega de la totalidad de los productos normados del mes.

"Mientras que el aseo se encuentra bajo criterio del Mincin, por lo que está por llegar; hay que señalar que la industria estuvo afectada por la materia prima del jabón de lavar y se trabaja para que no exista afectación; la pasta dental y el jabón de tocador ya están en inventario y se espera por el surtido del de lavar.

En cuanto a la sal afirmó: "Recibimos ese producto de la provincia de Guantánamo y tuvo atraso pero ya está en el territorio, recordamos que su distribución es trimestral y la cantidad que se da es de acuerdo con la composición del núcleo familiar".

Ramos Lameda, también explicó el porqué de la demora en la distribución y venta de algunos productos como el café y dijo: "Esa situación se dio por el atraso en el arribo de la materia prima, pero en estos momentos la distribuidora Empresa Mayorista de Productos Alimenticios (EMPA) ya tiene en los almacenes el café y comenzará su entrega a las unidades que faltan, -unas 13 toneladas- y se prevé terminarla en los próximos días.

"De igual manera en este mes hubo problemas con la entrega del azúcar blanca, la que ha sido sustituida por parda, -debido a que la zafra no comenzó bien- pero la totalidad de los consumidores recibirán el per cápita que les corresponde y está asegurada la del mes entrante. El central Julio A. Mella ya tiene acumulada una cantidad de azúcar blanca por lo que en las próximas horas se decidirá su entrega a la (EMPA), si la cantidad en existencia da cobertura a los núcleos del territorio. En el caso del aceite se cuenta con el producto para cubrir la asignación de febrero y marzo".

La Dirección de Comercio en la provincia tiene el objetivo y la aspiración de que cada consumidor reciba lo que está dispuesto para la canasta básica, un ejemplo que da muestras de este empeño es que se eliminaron los faltantes de pollo existentes hasta el mes de enero; en el caso del faltante de febrero se tiene concebido pagarlo con la distribución de

El directivo afirmó que las deudas del pollo que se entregó de manera gratuita en el mes de diciembre, también se prevé su pago y dijo: "Es bueno que la población conozca

que la asignación de ese cárnico llegó a través del Mincin y el balance nacional, por lo que hay que esperar por la disponibilidad, pero se le va a entregar. Los consumidores deben tener la seguridad de que Comercio garantizará la totalidad de productos contenidos en la canasta básica, aunque estos no estén completos en las bodegas al comienzo del mes.

El subdirector de Ventas se refirió a cómo marcha la entrega de los módulos gratuitos de alimentos donados por países amigos, que esta vez contienen, arroz, azúcar, pastas y sardina: "Ya se completó el municipio de Mella; en Santiago se entregó a los Distritos 3, 2, 1, para luego el 4 y dar continuidad en los poblados; comenzó su entrega en el municipio de Segundo Frente y en los próximos días se le entregará a Tercer Frente; quedando pendientes los municipios de Palma, San Luis, Contramaestre, Songo-La Maya y

A pesar de la crisis económica por la que atraviesa el país y el mundo, agudizada por la pandemia de la Covid-19, y para los cubanos recrudecida por el bloqueo, el Gobierno desembolsa millones de dólares para garantizar la canasta básica mensual; convencido de que aunque esta no suple todas las necesidades de la población, sí constituye una garantía de que a cada familia cubana, sin distinción, lleguen los productos de primera necesidad.

SE ADELANTA PROCESO DE MATRÍCULA EN LA UNIVERSIDAD DE ORIENTE

NAZÍN SALOMÓN ISMAEL

La Universidad de Oriente (UO) anunció su planificación para el nuevo curso escolar que iniciará el próximo 18 de abril.

Desde el 15 de marzo y hasta el 8 de abril se realizará el Proceso de Matrícula en las Facultades y Centros Universitarios Municipales (CUM) que pertenecen a la Casa de altos estudios, de lunes a viernes en el horario de 8:30 a.m. hasta las 4:00 p.m.

"Esta fecha ha sido un adelanto en el período de matrícula para garantizar el distanciamiento y el menor tráfico de personas, necesidades en estos tiempos de pandemia", aclaró la M.Sc. Josefina Fonseca Ramis, secretaria ejecutiva de la Comisión de Ingreso Provincial y secretaria general de la UO.

"A la inscripción -continuó- deben concurrir los aspirantes a Curso por Encuentros (CPE) seleccionados en el proceso del mes de febrero del 2022; los trabajadores de los organismos priorizamos con carreras asignadas a CPE: los varones diferidos al Curso Diurno con carreras otorgadas para el presente año, que hayan cumplido el Servicio Militar Activo o el Trabajo Socialmente Util; los estudiantes de la EIDE del 2020 con carreras otorgadas en CPE; y cadetes del Minfar y Minit que hayan causado bajas de sus instituciones y hayan sido aprobados para continuidad de estudios.

"Es necesario que se presenten en la instalación con el Carné de Identidad actualizado; los documentos que acrediten nivel de ingreso, original y fotocopia, que pueden ser el Título o la Certificación de notas. Cuatro fotos tipo carné; la boleta de cumplimiento del Servicio Militar solo para los del curso diurno; constancia del Trabajo Socialmente Útil para varones no aptos Far o aptos con limitaciones, avalados por la Comisión de Ingreso Provincial, firmada y acuñada por la entidad donde realizaron la actividad. Además, deben presentar la tarjeta de vacunación y el carné de salud, actualizados.

"Cuando concluya el proceso de ingreso a la enseñanza superior que comenzará con el examen de Matemáticas, el 1ero de marzo, y se extenderá por 45 días, se hará la matrícula según el otorgamiento a: hembras de Preuniversitario; varones de Orden 18; Servicio Militar Voluntario Femenino de Cambio; Servicio Militar Voluntario Femenino que examina; varones que cumplieron su Servicio Militar Activo en la frontera para cambio de carrera; y Otorgados de Curso".

¿Habrá cambios significativos para la actividad docente?

"Tenemos prevista la conclusión del segundo período del año lectivo en curso, que termina en marzo, y todo está listo para iniciar el próximo en abril, en todas las carreras, como ha establecido el Ministerio de Educación Superior.

"Hemos trabajado para mantener las adecuadas medidas sanitarias, durante las pruebas de ingreso y una vez la actividad docente universitaria. modalidades de CPE, que antes contaban con una frecuencia semanal, hoy tienen establecidos otros días en la semana en función de la cantidad de estudiantes.

"Todos recibirán información de sus facultades, y luego de la universidad en general, sobre el calendario oficial aprobado para cada una de las carreras que tenemos. No obstante, el cronograma está establecido para que los estudiantes examinen las asignaturas que corresponden, realicen los extraordinarios, y tengan su semana de

SANTIAGO LISTA PARA LAS PRUEBAS DE INGRESO

BETTY BEATÓN RUIZ

Unos 2 mil 545 alumnos de los nueve municipios de la provincia, de los 4 mil 64 que concluyeron el 12 grado aquí, deben presentarse los días 1, 4 y 8 de marzo a la convocatoria ordinaria a los exámenes de ingreso a la Educación Superior.

Según declaraciones de la M.Sc. Mariela Duglas Taylor, jefa del departamento de la Enseñanza Preuniversitaria en este suroriental territorio, la preparación para este momento ha sido intensa, con atención a las diferencias individuales, aún en medio de las afectaciones que tuvo el presente curso escolar como consecuencia del azote de la pandemia de Covid-19.

No obstante esto último, se esperan resultados favorables, destacó la directiva, en consonancia con la tendencia que ha mostrado la provincia santiaguera, actualmente en el segundo lugar a nivel de país en el número de alumnos que aprueban las tres asignaturas (Matemáticas, Español e Historia), antecedida por Pinar del Río.

En el presente período lectivo la totalidad de los alumnos que concluyeron el 12 grado, 4 mil 64, tienen garantizada una plaza para su continuidad de estudio en las distintas universidades, incluidas las carreras de técnicos de nivel superior.

Duglas Taylor recordó que si bien para cada estudiante que concluyó el bachillerato existe numéricamente una plaza segura, la prioridad la tendrán los que aprueben los tres exámenes con 60 puntos cada uno como mínimo.

De la matrícula del año terminal de preuniversitario 705 alumnos ya tienen carreras preotorgadas, correspondientes a Periodismo, Relaciones Internacionales, Far, Minint, Aduana, ganadores de concursos nacionales y provinciales, así como los colegios pedagógico y de las ciencias.



Administración: Avenida de los Desfiles S/N. Santiago de Cuba. Pizarra Rotativa: 645759, 647966 y 647968 Código Postal 90400. www.sierramaestra.cu Email: cip226@enet.cu Impreso en UEB Gráfica Holguín. Certificado por NC ISO 9001:2008.

